

Orma

Sr Fran<sup>c</sup>  
Garcés.

Este ejemplar de religiosos misionó a los siguientes pueblos de bárbaros: los Capuchinos, Gumas, Talcobanes, Jamajats, Chemegues, Tabesnas, Cuercumaches, Jaquesillas. Estos habitaban las margenes del río Colorado, situados entre los 32 y 37 grados de alturas boreal. — Los Cajuales, Sebuitas, Chemeguábas que habitaban entre el Colorado y la parte occidental de la nueva California. — Los Talicuamais ó Quiquimas que habitaban entre el dicho río y el puerto de S. Diego. — Los Cucupás, Quemepas y Serranos que pueblan estos mismos terrenos. — Los Jariches que habitaban entre los 33 y 34 entre la costa del Sur y Rio Colorado. — Los Teniquéches, los Cuñerils q no tenían terreno fijo. — Los Cabajis, los Nochis, Colteches, Paniguos, Quabajas q pueblan inmediatos a la costa del Sur a los 35 grados. Los Benemes q habitaban la rivera occidental.

Los Moquinos que habitaban cerca de Nuevo Mexico. — Los Gavipais a quien los españoles llaman Apaches, distinguiéndose entre si con distinto nombre como los Teguas, Niforas y Faros. — Los Jaguallepais, Opas, Pimas Diteños, y Pápagos que poblaban las margenes del Gila y S. Pedro.

Misionó el primero en el Moqui, segun su diario que escribió. Tambien misionó por las margenes del río como 200 leguas desde los 32 a los 36 1/2 grados.

Primer viaje en 1768

1768

2º viaje hacia la Apacheria 1769

3º a los Guileños 1770

4º de mas de 300 leguas 1771

5º de mas de 400 en 1773

6º de cerca de 1000 desde Octubre de 1775 a Septiembre de 1776.

7º y último a los Gumas fundando la mision en 1780.

Camino en sus escursiones mas de 2000 leguas solo y trató familiarmente a mas de 25000 bárbaros.

El 17 de Julio de 1781 se amotinaron los bárbaros, saquearon la iglesia y mataron al V. P. Sr. Juan Diaz y al V. P. Moreno quedando sus cadáveres dos dias insepultos. — Al P. Moreno le cortaron la cabeza de un achazo, y siguió con el Sr. García; y el Sr. Barreneche en medio de los furiosos golpes que le descargaban se portaba y absolvía a sus compañeros.

Los V. P. García y Barreneche resolvieron desamparar el sitio, y el 18 salieron conduciendo el resto de sus feligreses para internarse. Llegaron al río y Barreneche se arrojó a él, para absolver un español mal herido q yacía en la rivera opuesta, lo cual logró no sin trabajos luchando entre la vida y la muerte con las aguas.

Lo siguió el V. P. García habiendo antes re-

1781

partido su hábito entre los pobres. En la opuesta orilla se les llegó una turba de bárbaros ~~xxx~~ y los llevaron a su pueblo, pero el día 19 les asaltó una turba que los buscaba, y les dio muerte a golpes.

1794 Sus restos fueron trasladados y sepultados en este Colegio el 19 de Julio de 1794 en union de los de los P.P. Moreno y Diaz.

Querétaro 1531. Tomamos del periódico "La Cruz" (Año III num 10 de fecha 30 de Enero de 1898) lo siguiente:

"Querétaro fue conquistada por el insigne cacique D. Fernando de Tapia el 25 de Julio de 1531. Era este indio llamado Corin en su gentilidad; cuando se bautizó tomó el nombre de Fernando, que era el que tenía Perez de Bocanegra, encomendero de Atcambaro y por cuyo medio recibió el bautismo; y por sobrenombre Tapia." Porque entonces florecia en esta Provincia Andrés de Tapia, uno de los Capitanes de Cortés" (Relación de Fernando de Vargas 20 de Enero de 1582)

Ajudado eficazmente este cacique por un criado de Bocanegra llamado Juan Sanchez de Alariz que después fue sacerdote, pues sabía las lenguas otomí y chichimeca, ambos cogieron <sup>gran</sup> ~~xxx~~ fruto entre aquellos indios que gustosos recibieron el suave yugo del Evangelio. Este Sanchez tenía entonces solo 20 años de edad, según declaró en 1571 en la información sobre los servicios de D. Fernando de Tapia a la sazón que era cura del real de Tichú.

Hecha esta aclaración no se le debe reputar como el apóstol de esta ciudad, gloria que debe atribuirse a un hijo de S. Francisco, que es casi seguro que fue Fr. Alonso Pungel, quien después de evangelizar a los indios otomí en Tula y en Tilotepiec, de donde era Corin, fue llevado a Querétaro para continuar sus apostólicas tareas.

Con verdad se puede aseverar que Querétaro desde el siglo XVI hasta hoy, ha sido el aménisimo Jardín de la Iglesia Mexicana donde como en pocos lugares, se ha conservado incolume la Fé. Su ambiente respira siempre piedad y en él caen de continuo las bendiciones celestiales.

Allí hubo comunidades de franciscanos, duguinós, de propaganda fide; de dominicos; de mercenarios; de carmelitas; de jesuitas; de felipenses; de hijolitos. Florecieron también las monjas clarisas, teresas, rosas, carmelitas y benditas capuchinas, entre cuyo número no queremos olvidar a Sor Maria Justa, a quien por sus padecimientos durante prolijas enfermedades, le llamó el P. D. Ignacio Cabrera, autor de su vida: "Vivió retrato de Job" Voló a recibir la corona de la inmortalidad el 22 de Diciembre de 1779.

En estos sacros recintos moraron incontables individuos practicando el bien; otros tan

No se puede decir de los que vivían fuera.

Muy merecido, pues, habría sido que esta dicha ciudad hubiese sido subleñada al rango de ~~episcopado~~ episcopal, para así conservar y sostener los gloriosos nombres de hija predilecta del Señor en la iglesia de México.

Carmelitas La hermana Salvadora de los Santos, india otomita, donada del beaterio de carmelitas, cuya vida ejemplar escribió y dió a luz en 1763 el jesuita Antonio Paredes.

Sta Clara. Sor Antonia de S. Jacinto lustre de este convento a cuya vida escribió D. José Gomez en 1689.

Pueblito La Virgen Santísima, parece que desde su alcazar del Pueblito, donde se venera una devota escultura suya, debida al franciscano Sallegos, que el mismo fabricó en 1632, cuida de un modo muy especial a los queretanos, que con tanta razón se esmeran en tributarle un culto especial, como un testimonio de gratitud por los constantes beneficios que reciben por su poderosísima mediación.

¡Ojalá nunca se disminuya, antes bien se acreciente.!

Querétaro Tambien se le titulaba "Querétaro de los michimecas" segun se ve en los titulos de flaco de hechos a fines del siglo XVI.

Probable es que Querétaro tenia una cerca divisoria; pues tanto en los titulos de flaco

de como en los de la fundacion de S. Bartolomé, se habla de dicha cerca. (Ambos titulos fueron consultados por el autor.)

1713  
Santa Ana. En una escritura fecha 1713 ante el escribano Diego Antonio de la Parra, de una casa y solar sita en la calle de Palacio, para localizar esa finca se mienta como existente por allí una hermita a Santa Santa Ana.

Querétaro 1531. El Lic Juan de la Torre en la obra *Trucoril* esta cional al tratar de la estacion de Querendaro citando al cargo D. Fe Dipp<sup>o</sup> Romero "Estadística de Michoacan dice que Querendaro significa en lengua tarasca: Lugar de paredones y como en la descripcion de Vargas dice que Queretaro viene de Querendaro, podria ser que debido al fronton o paredon del juego de pelota se formase asi el nombre: Querend o Queret, paredon y aro lugar.

Andrade dice que el religioso Fr Alonso Pien gel evangelizó en Tula y Tilottepec; y como Querétaro pertenecia a la doctrina de Tilottepec, probable es que haya evangelizado en Querétaro.

1896  
Colegio civil Allí estudio el Sr Rosas la sagrada Teologia cuando se titulaba Colegio de S. Ignacio.

Querétaro El 18 de Dto de 1896 murió la M. M<sup>de</sup> la Luz Rocala, religiosa teresa; y es de notar que es la orden que fue la ultima que se fundó a prin-

cipios de este siglo, va a ser la primera en desaparecer  
pues ya solo resta de aquella comunidad la P. M. Parroquia  
Maria Concesina.

21  
S. Juan del Rio. 1891  
El Deputado D. Melchor de Jesus Alcantara inicio las  
fiestas de su patria S. Juan del Rio, del aniversario de  
su fundacion en 1891, y se han seguido hasta el dia

22  
1531, Secretario Un curioso conecedor de nuestra historia patria Matheo  
San Francisco. De especie que me inclino a creer casi como la mas  
probable. Dice el citado curioso;

"Muchos creen que la Cruz fue la primer parroquia, puesto  
que nadie sabe en que tiempo se fundo el convento de S. Fran-  
cisco donde hoy esta; y regularmente se sigue la opinion  
de los primeros historiadores que dicen que se cambiaron  
los religiosos del barrio o lugar de Sangrenal para abajo  
por escasez de agua, sin anotar en que tiempo; pero yo  
creo que el convento de S. Francisco se fundo a raiz de  
la conquista donde hoy esta; por estas razones: Los his-  
toriadores estan unanimes en que la cruz que fue hecha  
a peticion de los indios y colocada donde hoy es el  
templo de la Cruz, para perpetuar la conquista, fue  
abandonada poco despues quedando a campo raso,  
1654 hasta que en 1654 en vista de los patentes prodigi-  
os que obraba, se le hizo un templo capáz."

"Los religiosos no es creible que hayan escogido  
aquel lugar tan arido y risoso que no prestaba comu-  
didades tanto por falta de agua como por el terreno  
impropio para el repartimiento de solares a los indios,

7 de aqui que se situaron al mero pie de la loma  
Parroquia que es donde esta S. Francisco; por consiguiente,  
la parroquia estuvo primero en la hermita de yer-  
vas y improvisaron y poco despues paso al lugar  
donde hoy es S. Francisco, porque me parece por  
las razones expuestas que de aluego se bajaron."

Yo confirmo esta especie con lo que dice Her-  
nando de Vargas en su Relacion y es: que  
despues de pacificado este pueblo y comunada  
la conquista, el conquistador se dedico a  
fundar el pueblo en el valle donde hoy se  
ve, el cual fue trazado por Sanchez de Olla-  
nis; luego ni pnes se fundo de aluego el pue-  
blo acá abajo, a que fue si quedaban los religi-  
osos allá en la loma. &

Luego S. Francisco fue fundado a raiz de la  
conquista en el lugar donde hoy esta; y por  
ende allí siguió siendo la parroquia y no  
en la Cruz, supuesto que no existió sino  
hasta que el conquistador segun Vargas, hizo  
una pequeña capilla deavigado, la cual  
detruyo el tiempo quedando la Cruz aban-  
donada a campo libre hasta 1654 que es  
1654 la fecha en que se hizo el primer templo  
de la Cruz, fundandose allí el convento de recole-  
cion de S. Buenaventura, el cual permaneció  
1683 hasta 1683 que fue entregado a los misioneros  
de propaganda fide.

Vase mi obra Grandezas Guatemalas.